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邱季端：

□口述：邱季端

“兴教济世，儒商襟怀”是很多人对邱季端的评价。邱季端不

仅创办了福建第一家海绵厂、第一家真皮沙发厂、第一家板式家

具厂，填补了行业空白。同时热心奉献社会，尤其对教育事业、慈

善事业的奉献更是不遗余力，累计捐资 1.5 亿元人民币，被评为

“中华杰出慈善人物”，进入胡润中国慈善百强。

他是祖籍福建石狮的著名香港实业家、收藏家，更是一位德

高望重的企业家。现任香港福建社团联会永远名誉会长、香港厦

门联谊会永远名誉会长，曾当选为福建省政协委员、泉州政协常

委、中华海外联谊会理事。他打造了国内著名品牌喜梦宝，更热

心于公益慈善。然而，邱季端的成功并不是人们所想象的那样一

帆风顺，而是充满了坎坷。他的成功史，无不诠释着闽商“爱拼才

会赢”的精神。

幼年坎坷知识改变命运

1942 年 8 月，我出生在福建石

狮海边的一个小渔村。当时的土地

很贫瘠，种不了水稻，村民只能靠

海吃海。在那时的渔村,因为没有

天气预报,台风总是刮来噩耗,爷爷

和一位叔叔就是在农历八月十五

的那天,遇上台风加大潮葬身大海

的。

我的父亲和另一位叔叔，早

年到菲律宾谋生。因为没有文化，

在南洋受尽了欺凌, 根本赚不到

钱。父亲还因为战乱惨遭日本人

祸害。尚在襁褓之中的我便由寡

母和祖母含辛茹苦地抚育长大。

七岁那年，叔叔终于回国，他一直

重复着一句话，“今后咱邱家有没

有活路, 就看小端有没有文化

啦。”

记忆中我的童年并不快乐，有

的都是祖孙三代对命运的抗争。那

时比命重要的就是叔叔的那句话:

一定要让小端学文化。七八岁开

始，我就光着脚在冰冷沙滩上捡拾

死鱼死虾，也经常跟在母亲身后，

用瘦弱的肩膀挑起粪肥，给土地施

肥浇水。在左邻右舍的帮助下，我

艰难地活下来了，直到初中才穿上

第一双鞋子。

战乱时期，贫穷饥馑，民不聊

生，温饱尚且难以解决，更不用说

读书。但我的母亲却想通过教育改

变我的命运，为此，母亲节衣缩食，

辛苦劳作。那时候，白天放学后，我

要帮母亲做农活，晚上才能在煤油

灯下安静背书和做作业。

功夫不负有心人。1962 年，我

考上北京师范大学中文系。在新中

国建国以来高等学校招生录取率

最低的一年，成为村里唯一应届考

上大学的人。

心怀感恩捐赠不遗余力

弃文从商开创传奇经商之路

1968 年大学毕业后，我被分配

到湖北武汉钢铁厂的一个偏远铁

矿工作，每天打风钻，修机器，度过

了 5年矿工生涯。了解到当时香港

社会的思想比较自由，1973 年，我

带着出人头地的理想赴港定居。当

时的我一无所有，只能从最底层的

搬运工做起。但不管工作有多辛

苦，我一直勤勤恳恳。后来因为工

作认真，受到老板的赏识，有了一

些股份。

基于对家乡和祖国的满腔热

忱，1980 年开始，我开始投资内地，

创办福建第一家海绵厂、第一家真

皮沙发厂、第一家板式家具厂，填

补了福建省该行业的空缺。后来扩

展至海棉家具制造、针织、漂染等，

旗下的家具公司在香港联交所上

市，再后来进军厦门和泉州的房地

产。

1986 年我把香港的工厂全部

搬迁到深圳。这个举动在当时看来

被很多人所不理解，但我认为改革

开放会给内地带来新的机遇，企业

在这重要节点必须有重大转变。

从文的理想到经商的传奇，每

当与别人谈起这些曲折的经历，我

总是归结为：“经商纯属意外。不是

我想选择从商，而是历史、是际遇

选择了我！”

作为一个企业家，我认为财产

来源要诚信，要取之有道；而财富

的分配要以有益国家社会为准则，

以国家民族的振兴为己任，方为真

正的儒商。出于这种责任心，我乐

于奉献社会，尤其对教育事业、慈

善事业的奉献捐赠。

大学四年的学习对我的影响

是潜移默化的，学校不仅传授学子

专业知识，还有很多为人处世的道

理，这些财富让我一生受用。几十

年来我始终心系母校，与母校和同

学一直保持密切联系。听说有大学

同学得了重病，如果时间允许，我

会去探望他们并留下一些诊金，每

年我还会抽时间组织大学同学聚

会。虽然我往商业发展，他们大部

分从事的是跟专业有关的工作，但

是毕竟我们都受过相同的教育，彼

此之间还是有很多共同语言，我愿

意出资出力来组织大家的聚会。

从 1987 年至今，我在国内出

任多个教育基金、体育基金的名誉

会长，各项损资已超过 1 亿多人民

币。作为北京师范大学的毕业生，

我特别关注和支持教育事业，因为

唯有教育才能改变一个地区一个

家庭的面貌。截至 2015 年底，我已

经为北师大捐款 3000 余万元人民

币，包括支持学校新体育馆的建

设，捐设邱季端国际写作基金等。

为表示谢意，北师大将新建体育馆

命名为“邱季端体育馆”。

在家乡石狮我也有一些捐资。

我捐资 250 万元兴建泉州五中

季端体育馆、100 万元兴建华侨

大学季端楼，捐资设立华侨大

学邱季端文科综合成绩优秀学

生奖、集美大学“邱季端扶助贫

困生奖助金”等单项基金。此

外，还向福建师范大学教育基

金、福建省慈善总会、泉州市慈

善总会等数十个单位团体捐

款。2006 年福建省人民政府对

我的捐资表彰，并授予我“捐赠

公益事业突出贡献奖”。2007 年

1 月，中华慈善总会授予我“中

华慈善事业突出贡献奖”暨第

二届“中华慈善人物”荣誉称

号。这些荣誉都是对我回馈社

会的肯定，我非常感动。

我与福建女排还有一段不

解之缘。1989 年由于经费短缺

等各方面原因，福建女排面临

淘汰的危机。就在这支队伍最

困难的时期，我亲自找到福建

省体委，主动要求赞助女排，初

衷就是让这支队伍起死回生。

1999 年，我成立福建“喜梦

宝”女排俱乐部，并多次带队参

加比赛。从 2002 年开始，我又

以“喜梦宝”之名冠名赞助了十

年。与一般赞助商不同，比起单

纯的广告效应与商业收益，我

更多地是以一种粉丝心态去欣

赏和关心中国女排。

人的一生能够留名固然

好，但是不能为了博眼球，做一

些出位的事情，不要刻意去追

求留名。我觉得应该留给社会

和公众来评价。比如陈嘉庚先

生，他是真正为国家做实事，得

到民众认可，被毛主席誉为“华

侨旗帜，名族光辉”，他的名字

留在了大众心目中。刻意留名

不是我的真正目的，我是真心

实意想为我的母校，为社会做

一些事情。大家觉得我做得可

以，我自然就有名了。

回馈社会不忘爱国准则

我跟很多人提过，爱国是

我做人做事的第一准则。一直

以来，我热心参与香港的社会

活动，创建了福建省晋中（泉州

五中）香港校友会，和商界精

英、专业人士筹建爱国政党“香

港协进联盟”，任首届中央委

员。我还出任北京师范大学香

港校友会会长，历任两届旅港

石狮同乡会会长、香港福建社

团联会常务执委，香港福建同

乡会、香港厦门联谊总会永远

名誉会长和副理事长。在香港，

我为各社团单位捐资的会务经

费逾 500 万元，我把每一个社

团都看作是“反独促统”的阵

地。在这些阵地,我们这些爱国

人士旗帜鲜明的反对台独、港

独,反对“去中国化”和“占中”。

我认为，家国情怀就是要

尽力承担更多的社会责任。

1997 年前夕，我身边很多朋友

对香港回归后的局面心里没

底，因而选择移民海外，香港

一度出现移民潮。但是“特立

独行”的我选择留在香港，我

坚信香港回归能给华侨带来

全新的发展机遇。我用实际行

动告诉那些移民的朋友，回归

后的香港反而显示出更强的

生命力，很多人受我启发，陆

续回港。

我始终觉得要把民众爱国

爱港的情绪调动起来，才能真

正为香港做一些事情。我的两

个儿子都在美国接受教育，刚

回国的时候，内心会有一些抵

触情绪。但是随着时间的推移，

他们耳濡目染爱国爱港的文化

传统，激起了爱国热情。我希望

侨二代侨三代能把爱国精神传

给子孙，同时把自己的事业做

好，这都是对国家的贡献。也希

望这种爱国精神能够传到海

外，形成文化传统，这样中国文

化的张力也就能越来越强。

习近平总书记提出的“一

带一路”倡议就是一次和平之

旅，可以把中国和世界的文化

融合起来。“我们带去的是经济

上的利益共享，而美国的霸权

主义注定要失败。”我坚信祖国

一定会成为世界上最强大的国

家，会为全人类的和平和建设，

扮演必要的角色，也会对世界

人民有更巨大的贡献。

（部分资料来源于网络）


